

Facultad de Humanidades, Cs Sociales y de la Salud Universidad Nacional de Santiago del Estero

NOTICIAS INSTITUCIONALES

Se realizó el Acto Académico del "Día Internacional de la Enfermera"

El 12 de Mayo es el Día Internacional de la Enfermera en honor al nacimiento de Florence Nightingale, al cumplirse este año los cien años de su fallecimiento, el Consejo Internacional de Enfermeras ha consagrado este año como "Año internacional de la Enfermera".

Para festejar este día el Colegio de Profesionales de Enfermería de Santiago del Estero y Carrera de Lic. En Enfermería de la Facultad de Humanidades, Cs. Sociales y de la Salud han convocado a toda la comunidad universitaria a este encuentro para celebrar nuestro día y destacar las actividades que los profesionales de enfermería, vienen desarrollando en nuestra provincia.

El **acto estuvo presidido** por el Sr Ministro de Salud y Desarrollo Social de la provincia de Santiago del Estero, Dr. Luis Martínez, La Rectora de la Universidad Nacional de Santiago del Estero, Lic. Natividad Nassif; La Decana de la Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud, Magister María de las Mercedes Arce; la Secretaria Técnica de Enfermería Enf. Susana Comba; el presidente del colegio de Profesionales de Enfermería de Santiago del Estero, Lic. Mariano Chávez; la Coordinadora de la Carrera de Lic. En Enfermería Magister Ana Lía Mesquida.



La Coordinadora de la Carrera de Lic. En Enfermería Magister Ana Lía Mesquida, enfatizo en lo siguiente:

A pesar de que hemos adquirido competencias para dirigir y reflejar cambios dinámicos en los cuidados de salud de nuestra población, no hemos conseguido aun, que os sistemas de atención d salud reconozcan y recompensen esas competencias; ya que nos e generan políticas, normas y condiciones de trabajo que liberan a las enfermeras para ejercer en toda la medida de su formación y capacidades, dentro de entornos seguros y humanos. Este es nuestro reto aún, a la vez que mantener el compromiso para con los cuidados en el sentido más pleno, como defensores de nuestros pacientes..."



El **Presidente del Colegio de Profesionales de Enfermería de Santiago del Estero**; Lic. Mariano Chavez destaco:

"..Es nuestro anhelo de trabajar desde el sistema utilizador y formador en la preparación de recursos humanos con una mentalidad innovadora, creativa con los conocimientos y habilidades necesarios para contribuir a la construcción de nuevos sistemas de cuidado, que den respuestas satisfactorias a una sociedad compleja que demanda cuidado de calidad..."

En agradecimiento a su aporte a la Creación y crecimiento del nucleamiento profesional de Enfermería, se realizo la entrega de reconocimientos a las ex presidentas del Colegio de Enfermeras/os de Santiago del Estero Magister Lía Garnica y Lic. Mabel Reynoso a recibir un presente.

También se homenajeó a la Sra. Teresa More de Campitelli y a la Sra. Sofía Flores, quienes en la década del 60 solo ellas tenían titulo de enfermera en el Hospital Independencia.



Seguidamente se hizo **entrega de una medalla recordatoria** como docentes jubiladas de esta casa a **Lic. Sara Ana Touriño de Cuadros; a la Lic. Pola Zerda y a la Lic. Hortencia Ciancia.**





Finalmente se realizo un reconocimiento a enfermeras destacadas:

Lic. María Enriqueta Chaves

Lic. Ana María Alemis

Magister Ana Lía Mesquida

Magister osa Esther Dinardo

Dra. Josefa Delado

Lic. Mariano Chavez

Enf. Soledad Tijera de Gómez: Docente de los cursos de auxiliares organizados por el Ministerio de Salud, esde la Secretaría Técnica de Enfermería.

Enf. Soledad Tijera de Gómez: Docente de los cursos de auxiliares organizados por el Ministerio de Salud, esde la Secretaría Técnica de Enfermería.



Estuvieron presentes el **Vicedecano** Lic. Hugo M. Ledesma; la **Secretaria Académica** Lic. Rosa María Conca de Agüero; el **Secretario de Extensión, Vinculación y Transferencia**, Lic. Francisco Muratore y la **Secretaria de Ciencia, Técnica y Postgrado**, Lic. María Luz Palomares.

Participaron docentes, alumnos, graduados de la Carrera de Lic. en Enfermería, Lic. y Prof. en Educación para la Salud, y público en general.





Sofía Flores

Trabajó en el Hospital desde 1947; En 1968 al crearse el Departamento provincial de enfermería, fue seleccionada para realizar el curso de supervisión, administración y docencia, los mismos eran destinados para enfermeros jefes del NOA, en la vecina provincia de Tucumán, finalizada esta capacitación fueron designadas en el cargo de Supervisoras de enfermería; Mas tarde con el apoyo del Departamento provincial de enfermería, desde el Ministerio de Salud, se creó el servicio de enfermería hospitalaria. En 1978 asesoradas por la secretaría técnica de enfermería de la provincia participó en la creación del manual de procedimientos que sirvió de guía al personal de enfermería de los diversos servicios del hospital. Se establecieron normas de higiene hospitalaria, y características del uniforme para el personal de enfermería y mucamas. Entre los años 1980 a 1985, realizó ateneos, talleres,

......

jornadas destinados al personal de enfermería de la ciudad capital e interior; en esa época el eje central, por lo cual pasaba la lucha, por el crecimiento profesional de enfermería, era la educación y la participación en asociaciones y gremios, por tal motivo Sofía en representación de este hospital, integró en una comisión, como socia fundadora de la Asociación de enfermeras profesionales.

Sara Touriño

Ejemplo vivo de honorabilidad, rectitud, transparencia y de ese don especial que marcó muchas generaciones de enfermeras, en las que quedó gravado el respeto hacia su persona, que se perpetua en el afecto y la admiración de todas sus colegas

Por su capacidad de liderazgo y su experiencia, pero fundamentalmente por su benevolencia natural para el manejo en las relaciones humanas, fue Directora de Escuela de Enfermería de la UNSE, durante varios años, impregnando con sus valores humanos la formación de numerosas cohortes de enfermeras diseminadas hoy por esta y otras provincias.

Trascendió el ámbito profesional desempeñándose como Vicedacana de la Facultad de Humanidades de la UNSE y terminada esta gestión, al jubilarse de la actividad académica, continuó comprometida con el ámbito universitario desempeñándose en forma ad honorem como Miembro del Consejo Directivo de la obra social SMAUNSE, en representación de los docentes jubilados.

Marcó un estilo irrepetible de gestión, porque dejó una huella, que permitió a nuestra Carrera crecer hasta destacarse a nivel nacional, pero por sobre todas las cosas, porque el trato que dispensa a los que la rodean, habla de sus convicciones éticas y de su concepción de la dignidad del ser humano, porque enseñó más ética profesional con su ejemplo de vida, que lo puede dictarse en una cátedra.

Pola Zerda

La Lic. Pola Nelli Zerda, nació en el interior de nuestra provincia, en Suncho Corral. Inició su formación académica en la Universidad Nacional de Tucumán con la obtención de su Título de "Nurse y Visitadora de Salud Pública", en 1956. En 1983 obtiene su Diplomado en Salud Pública en la Universidad Nacional de Buenos Aires y en 1985, su título de Lic. en Enfermería en la Universidad Nacional de Tucumán. Ha desempañado distintos cargos en el ámbito docente de enfermería (en la Universidad Nacional de Tucumán, del Chaco, de La Plata), participó en el Proyecto de Creación de la Carrera de Enfermería de la UNSE y posteriormente desarrolló actividades docentes en distintas asignaturas, a las que accedió por concurso. También desarrolló actividades de gestión como coordinadora en la Carrera de Obstetricia de esta universidad. Fue designada por el Honorable Consejo Superior Profesora Extraordinaria Consulta entre 1999 y hasta 2004; además fue categorizada investigadora en la categoría V del Sistema de Ciencia y Técnica de Nación.

Desplegó una gran actividad en el ámbito asistencial y de gestión de la enfermería en provincias vecinas y del centro del país. Pero fundamentalmente en nuestra querida provincia, Pola, "Polita" para los amigos y colegas, brilló por su capacidad para planificar, organizar y dirigir el Departamento Provincial de Enfermería en Santiago del Estero, allá por 1967, desempeñándose en el cargo de Secretaria Técnica de Enfermería hasta su jubilación en 1995. Como líder de la enfermería desarrolló una fructífera y enriquecedora labor profesional, para su bien y el de quienes la contamos como nuestra maestra.

Además, sus dones de persona la hicieron merecedora de la exquisita confianza de toda la comunidad y por ello, su trabajo trascendió el ámbito profesional y se extendió a toda la sociedad de Santiago del Estero. Despliega una incansable tarea mediante el voluntariado en bien de los jóvenes a través de la iglesia, del trabajo con las madres internadas en el hospital regional y en la cooperación para la organización de diversos grupos de autoayuda. Sin embargo, todas estas actividades no le impidieron formar, desarrollar y disfrutar de una distinguida familia y un amplio grupo de afectos.

Todo esto querida MAESTRA, que Ud. realiza a diario con tamaña humildad, es un ejemplo que todos buscamos imitar.

Hortensia Ciancia

Trabajadora metódica ordenada, fue pionera en la investigación en enfermería en la provincia, trabajó por el desarrollo de la enfermería y de la obstetricia, fue mentora y creadora de la carrera de Lic. En Obstetricia de la UNSE;

Propició generosamente la inclusión de docente y profesionales del medio en equipos de investigación, impulsando así el desarrollo de esa disciplina en el ámbito de la salud.

Se ganó el respeto de la comunidad universitaria por su dedicación al trabajo llegando a ser Secretaria de Ciencia y Técnica de la Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud y Coordinadora de postgrados de la misma facultad.

Fue la mentora y Directora de la Carrera de Lic. En Obstetricia de esta universidad.

Si alguien en la universidad necesitaba un archivo, documento, o resolución, todos sabíamos que Hortensia habría guardado celosamente y generosamente todo los que los demás podrían necesitar; Hortensia marcó un camino en ciencia y técnica de nuestra facultad,